
ПРЕСС–КОНФЕРЕНЦИИ: ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ВСТРЕЧ ГОСЧИНОВНИКОВ С
ЖУРНАЛИСТАМИ
Завершились январские пресс-конференции государственных органов для представителей СМИ по итогам 2014 года. Что
изменилось в формате таких встреч руководителей различных структур, министерств, ведомств и организаций с
журналистами? Какие положительные тенденции можно было наблюдать в ходе проведения очередных
пресс-конференций, и что упустили руководители государственных органов при проведении этих мероприятий?

Вот некоторые наблюдения, которые мы отметили в ходе проведения прошедших пресс-конференций.

Прежде всего, журналисты обратили внимание на ряд важных социальных вопросов, поднятых в ходе пресс-конференций руководителями
ряда государственных органов.

По следам ежегодного послания Президента к Маджлиси Оли, в котором глава государства указал на нарушения в вопросе пенсионного
обеспечения населения, состоялась пресс-конференция главы антикоррупционного агентства Абдуфаттоха Гоиба, в котором он назвал ряд
конкретных нарушений по назначению пенсий для бывших высокопоставленных госчиновников. Заявление Абдуфаттоха Гоиба, тут же
было распространено в СМИ и вызвало широкий резонанс среди общественности Таджикистана, особенно пенсионеров.

Пресс-конференция Комитета по телевидению и радиовещанию республики показала, что государственные телеканалы не только борются
с членами Партии исламского возрождения Таджикистана, но также допускают критику в адрес государственных организаций.
Председатель Комитета по телевидению и радиовещанию Асадулло Рахмонов, отвечая на вопросы журналистов, в том числе отметил, что
они показали ряд критических сюжетов о деятельности коммунальных служб столицы. «Наша критика является непредвзятой и не
означает, что между Комитетом по телерадиовещанию и городскими властями существует какие-либо разногласия. Мы видим недостатки,
и эти недостатки мы обязаны показать», — сказал Асадулло Рахмонов. Тем не менее, перепалка между этими двумя структурами и
появления новых сюжетов на государственном телеканале свидетельствуют о наличии  корысти  и личных и групповых амбиций сторон.

Пресс-конференции проводились также в других городах и районах республики. После завершения пресс-конференций государственных
органов Согдийской области, в  «Кохи матбуот» (Дворец печати) города Худжанда состоялась встреча журналистов, на которой были
обсуждены результаты прошедших пресс-конференций.

В своем выступлении по этому поводу журналист Тилав Расулзода отметил низкое качество подготовки пресс-релизов госструктур,
предоставленных журналистам на пресс-конференциях, а ряд организаций вообще не соизволили подготовить пресс-релизы. По мнению
журналиста, пресс-релизы должны быть заранее отправлены журналистам, с тем, чтобы они имели возможность подготовится к
пресс-конференциям. Т.Расулзода также отметил, что большинство руководителей государственных органов время, отведенное для
проведения пресс-конференции, проводят чтением собственных пресс-релизов или заранее подготовленных отчетов.

Тилав Расулзода также считает, что на пресс-конференции того или иного ведомства принимают участие большое  количество
собственных работников, при этом во время показа этих съемок на телевидении создается впечатление, что зал полон журналистов, но на
самом деле их там очень мало.

Журналист Махмуджон Дадобоев отметил, что залы «Кохи матбуот» не оборудованы для проведения пресс-конференций.  Еще одно
замечание Махмуджона Додобоева заслуживает внимание: он отметил, что пресс-конференции большинства председателей городов и
районов Согдийской области назначались в один день, причем одновременно в 10 часов утра, что создавало неудобства для журналистов,
которые желали бы принимать участие в этих пресс-конференциях, но физически не успевали везде.

Махмуджон Дадобоев предложил пресс-службе председателя Согдийской области впредь учитывать такое обстоятельство и в будущем
таким образом составлять план проведения пресс-конференций председателей городов и районов области, чтобы дать журналистам
возможность участвовать на них.

По мнению другого журналиста Мавлюды Рафиевой, руководители ряда госструктур просто не были готовы к проведению
пресс-конференций, они их проводили ради галочки, не могли ответить на вопросы журналистов.

Мавлюда Рафиева считает, что необходимо провести специальный тренинг для пресс-секретарей госструктур по обучению написания
пресс-релизов и проведению пресс-конференций. Она также считает, что порой сами журналисты на пресс-конференции приходят
неподготовленными, вследствие чего задают глупые и неуместные вопросы, и тем самым занимают дорогое время других журналистов.

По словам журналиста Орзуи Карим, в январе свои пресс-конференции проводили около 60 предприятий и учреждений, а также
руководители 25 районов и городов Хатлонской области.

Хатлонские журналисты, как и их Согдийские коллеги, 3 февраля собрались для обсуждения итогов проходивших в январе
пресс-конференций. В целом журналисты положительно оценили их. В ходе обсуждения итогов пресс-конференций было отмечено, что
областные руководители, главы городов и районов Хатлонской области в целом хорошо подготовились к проведению очередных
пресс-конференций. Тем не менее, среди указанных государственных структур в Хатлонской области также нашлись организации,
которые изменили ранее назначенное время проведения пресс-конференции, что создавало много неудобств для журналистов. Во-первых,
срывались их планы, намеченные на день, во-вторых, журналисты в результате переноса времени проведения пресс-конференций попусту
тратили время и средства.

По мнению корреспондента правительственной газеты “Чумхурият” в городе Курган-тюбе Зокири Хасан, пресс-конференции служат
мостиком между государственными структурами и СМИ. Журналист считает, что в ряде пресс-конференций высокопоставленные
руководители государственных структур открыто предоставляли предвзятую и неверную информацию, чем вызывали негодование
журналистов.



По мнению журналиста областной газеты “Хатлон” Амонджона Махкамова, часто случается, когда руководители государственных
органов свои пресс-конференции проводят ради галочки. Он также отметил, что ряд руководителей по разным причинам изменяли время
проведения уже назначенной ранее пресс-конференции. Например, отметил журналист, пресс-конференции руководителей районов
Носири Хусрав и Кубодиён Хатлонской области проходили отвратительно, было видно, что они не горели желанием поговорить с
журналистами и ответить на их вопросы.

Корреспондент радио “Озоди” в городе Кургантюбе Орзуи Карим считает, что кроме того, что часто менялось время проведения
пресс-конференций, журналистов возмущали также неподготовленность ответственных работников государственных органов. Вместо
ответов на конкретные вопросы, руководители госструктур часто читали ранее подготовленные отчеты. Например, из ответов
председателя Кумсангирского  района Холмурода Рахмонова можно было легко заключить, что он неохотно говорил с журналистами,
часто избегал прямых ответов на вопросы журналистов.

Орзуи Каримов также считает, что руководители областных структур, городов и районов Хатлонской области часто на свои
пресс-конференции приглашали “проверенных” журналистов и отказались пригласить независимых журналистов.

Своим мнением по данному вопросу поделились и столичные журналисты.

Лидия Исамова, корреспондент МИА «Россия сегодня», в целом  положительно оценивает прошедшие  пресс-конференции.  «По крайней
мере, говорит журналист, на тех пресс-конференциях, на которых я участвовала, получила исчерпывающие ответы на все свои вопросы.
Удивляет одно: ведущее министерство страны, отвечающее за внешнюю политику, не проводит пресс-конференции уже в третий раз,
начиная с января 2014 года». Лидия Исамова также обратила внимание на не совсем удобный график проведения пресс-конференций.

«Я не считаю, что пресс конференции могут стать инструментом доступа к информации, — делится мнением корреспондент «Азия-плюс»
Хумайро Бахтиёр. — Почему? Потому, что у нас проблема в том, что пока ни один из чиновников не чувствует себя ответственным за свою
работу». «Если сравнивать последние пресс конференции с двумя предыдущими, то можно сказать, что было что-то  новое, какие-то
громкие заявления прозвучали, — подчеркнула она. — Я думаю, что на тех или иных обсуждаемых в обществе новостях, на пресс-
конференциях акцент был сделан специально. Возможно, этим должностные лица хотели показать, что нынешняя команда в
правительстве работает».

«В условиях почти полного отсутствия доступа к информации полугодовые пресс-конференции, конечно, полезны», — считает журналист
Русской службы Би-би-си Анора Саркорова. По ее мнению, все эти пресс-конференции — практически единственная возможность
получить ответы, в особенности от первых лиц. Но прорыв информационной блокады раз в полгода плохое подспорье для работы
журналистов, в целом, так как почти всегда страдает оперативность. «Нередко ответы, получаемые от чиновников, носят общий характер.
Наводящие, уточняющие вопросы остаются без ответа. Всегда есть отговорка — на некую секретность дела. Кроме того, несколько
профильных очень важных ведомств, такие как МИД, ГКНБ, МО, остаются для журналистов недоступными. А ведь с ними связаны
основные вопросы», — подчеркнула А.Саркорова.

По мнению А.Саркоровой, нередко, ответы чиновников говорят о некомпетентности, непрофессионализме. Почти всегда чувствуется
пристрастное отношение к независимым, западным СМИ, часто к конкретным журналистам. «Очень плохая тенденция, с которой я
столкнулась в этом году, связана с русскоязычными СМИ, — говорит Анора Саркорова.-  Когда тот или иной журналист задает вопросы на
русском языке, министры или чиновники различного ранга негативно относятся к этому и отказываются давать ответы на русском языке,
тем самым откровенно дискриминируют журналистов русскоязычных СМИ».

Мы, естественно, не смогли принять участие во всех пресс-конференциях государственных органов, тем не менее, из бесед с
журналистами и уже опубликованных материалов по итогам конкретных пресс-конференций, можно заключить, что журналисты готовы
эффективно использовать время, отведенное для проведения полугодовых пресс-конференций государственных органов. По мнению
большинства журналистов, пресс-конференции создают благоприятные условия по доступу журналистов к источникам официальной
информации. В свою очередь, государственные органы обязаны использовать пресс-конференции для распространения информации для
большей аудитории, с тем, чтобы обеспечить прозрачность и подотчетность своих действий.

Подготовил Абдуфаттох ВОХИДОВ,

руководитель мониторинговой службы НАНСМИТ.


